

LA VOZ DEL PUEBLO

SEMANARIO DEMOCRATICO

AÑO II: En Elche, un mes... 0'25 pesetas
Fuera, trimestre... 1

Número suelto 5 céntimos

Elche 12 de Mayo de 1912

DIRECCION Y ADMINISTRACION

Uberna 2 principal

La correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.
Anuncios á precios convencionales.

NÚM. 54

Un año de poder

Serenamente, con el convencimiento del deber cumplido, escribimos estas cuartillas para presentar al pueblo el balance de las operaciones que en un año de poder, con la colaboración valiosísima de todos los amantes de Elche, hemos llevado á cabo los que integramos el partido democrático.

Ni las luchas personales, ni las campañas de falsedades que tan pródigamente se han llevado á cabo en todo un año ó poco más, podrán borrar lo que para honra de Elche y para satisfacción de sus realizadores, embellece nuestra población y le da vida é importancia.

Los engaños se deshacen, las luchas desaparecen, pero las obras realizadas perduran siempre. Y nosotros que podemos vanagloriarnos de haber trabajado con ahínco por el bien de nuestra querida patria chica, exponemos al pueblo nuestra obra considerándonos satisfechos de nuestro trabajo.

Vamos por partes.

El puente nuevo.

Inmarcesible gloria para don Andrés Tar Sánchez, es la realización de esta obra de colosal importancia.

Su actividad, su buen deseo, sus muchas y valiosas influencias y su viaje á Madrid, hicieron que lograra del Ministerio de Fomento la cantidad suficiente para dotar á Elche de un puente hermoso sobre el Vinalopó, que sirviera de importante vía de comunicación con el barrio de Santa Teresa, el más sano de la población, y cuyo ensanche se está llevando á efecto, como todos hemos observado.

Esta obra paralizada en el tiempo que el Sr. Sansano ocupó la Alcaldía, por incuria y abandono, hoy se está construyendo con gran aplauso de todos y para el próximo mes de Septiembre tenemos la satisfacción de consignar que quedará totalmente terminada.

La Carretera de Elche á Dolores.

La eterna pesadilla de los ilicitanos ha sido la terminación de la carretera de Elche á Dolores. Veinte años hace que se paralizaron los trabajos, y aún á pesar de reconocer todos la importancia grande que para nuestro pueblo tenía la nueva vía de comunicación, nunca jamás se pudo conseguir que ésta se realizase.

Nosotros lo hemos conseguido. Hemos puesto en juego nuestra

buena voluntad y nuestro cariño á Elche, y la obra se está trabajando y por todo este año quedará terminada.

Estos hechos son demasiado elocuentes para que nosotros los pongamos comentario.

El Cuerpo de Seguridad.

Desde el partido tradicionalista hasta la Agrupación Socialista, todos, sin excepción alguna, pedían para nuestro pueblo la estancia de un número determinado del nuevo cuerpo de Seguridad.

Esta mejora no corresponderá al orden material, pero hay que reconocer que es de suma importancia en el orden moral. La existencia aquí del mencionado cuerpo, aumenta la seguridad personal y es una garantía para todos.

Pues bien: no con carácter provisional, como está en otros sitios y como estuvo aquí al principio, sino definitivamente, formando destacamento permanente, ha quedado establecido ese importante servicio en Elche.

Nosotros hemos sido los factores que interpretando el sentir general, han recabado del Gobierno tal servicio.

El Cementerio Civil

Daba pena observar el cuadro que presentaba el reducido Cementerio Civil que tenía nuestro pueblo.

Nosotros que no hacemos política de bandería, que para realizar una obra no miramos nada más que á Elche, por que de él somos y á él nos debemos, comprendimos que aquellos que por sus creencias religiosas querían colocar los restos de sus familias en el Cementerio Civil, no merecían el hacinamiento desordenado que por falta de terreno forzadamente se tenía que hacer. Y como los hechos van demostrando que antes que políticos somos hijos de Elche, hemos comprado el terreno suficiente para ensanchar el Cementerio y desde el lunes último comenzaron las obras con gran actividad y dentro de muy poco quedarán terminadas con una extensión cinco veces mayor á la que existía anteriormente.

Además de ésto, se hará una sala para velatorio y un osario, departamentos que no poseía el Cementerio Civil.

Red de Tubería.

Una tubería de hierro fundido que vale cerca de diez mil pesetas cubre nuestro suelo desde hace cinco ó seis años, sin que sirviera para nada, puesto que por ella no discurría líquido alguno. Este abandono observado, con

mayor motivo cuando el agua está á las puertas de nuestro pueblo y el vecindario carece de ella por no tener una red que la encauzara, ha sido otra de las cosas que ha llamado nuestra atención. Y al efecto se ha procedido á desenterrarla, habiéndose observado que toda ella está en perfecto estado de conservación, y unida á otra semejante ó parecida que se adquirirá, servirá para hacer una extensa red que facilite la circulación del líquido y preste al vecindario un servicio que tanto apetece.

Otra mejora.

Razones de prudencia nos impiden publicar otra mejora que estamos gestionando y que ha de ser de gran utilidad para una de las industrias locales.

Su publicidad pudiera servir para que otras poblaciones la solicitaran y se entablara una lucha que no debemos sostener y que con nuestro silencio evitamos. Por eso no la exponemos y nos limitamos á anunciar á nuestro pueblo, que no descansamos hasta conseguir todas aquellas cosas que sirvan para su engrandecimiento, buen nombre y prosperidad.

RESUMEN

Esta es la obra que en un año ha hecho el partido democrático. Nosotros nos enorgullecemos de presentar nuestro balance, y por que galardón tan estimable está por encima de las luchas enconadas y de las bajas pasiones que han inspirado á aquellos que han pretendido ocultar nuestras obras, beneficiosas cual las que más para nuestro pueblo.

Todos hemos luchado con entusiasmo, todos los que amamos á Elche hemos prestado nuestras energías para obra tan ejemplar. Por eso nuestro balance ha sido limpio y el pueblo de Elche ha gozado de sus beneficios.

SESION MUNICIPAL

Á las diez y veinte minutos se abre la sesión bajo la presidencia del Sr. Galán.

Se procede á la lectura del acta anterior que se aprueba.

Seguidamente se presenta un expediente sobre Miguel Moltó, del actual reemplazo, que no compareció en Alicante á las alegaciones y que se le considera prófugo. Según las indagaciones resulta que hace algunos años se marchó á Argel, donde reside.

Léase también una solicitud de José Rico Gómis, para hacer de ladrillo las paredes de madera que hoy tiene en el Kiosco.

El Clot dels tres.

Francisco Fenoll Gonzalez y José Miralles Marco, presentan un escrito al Ayuntamiento denunciando los malos olores que despiden el Clot dels tres y rogando se consulte aquel foco de infección.

El Sr. Alonso dice que ese asunto es de la competencia de la Junta de Aguas.

El Sr. Alcalde opina del mismo modo y dice que en otra ocasión se acordó hacer allí un lavadero público y que él es partidario de que se lleve pronto á efecto.

El Cementerio Civil.

El Sr. Galán manifiesta que el 29 de Abril la Comisión de Beneficencia y Sanidad y él fueron al Cementerio Civil. Que en su despacho oficial convocó á los maestros albañiles de la localidad para suabastar la obra, encargándose de ella José Más Torres, que cobraba 3'75 pesetas por metro cuadrado. Añade que los trabajos empezaron el lunes con gran actividad.

Dice que después hará una sala para velatorio y un osario y que en el otro Cementerio se construirá un saloncito para autopsias, otro para descanso de los señores facultativos y un velatorio.

El Sr. Vives pregunta la anchura de los trabajos que se están haciendo en el Cementerio Civil.

Le contesta el Sr. Serrano diciéndole que es cinco veces mayor que el anterior.

El Sr. Alcalde explica los inconvenientes que hay para adquirir terrenos con que ensanchar el Cementerio y dice que el Cementerio Civil tiene un cuadro del mil metros.

La tubería de agua salada.

Dice el Sr. Galán que han empezado las obras de la extracción de la tubería de agua salada y que para últimos de Junio ó mediados de Julio tendremos arreglado este servicio.

Supresión de Consumos.

El Sr. Vives pregunta por el padrón de vecinos.

El Sr. Alcalde le dice que ese padrón cuando se termina de hacer se envía al Instituto Geográfico y Estadístico.

Dice el Sr. Vives que en cierta ocasión el Sr. Antón Tari dijo que todas nuestras energías debían encaminarse á procurar la supresión del impuesto de Consumos.

Como él opina del mismo modo, ruega al Sr. Alcalde se estudie este año el asunto, para ver si el año próximo se puede suprimir el impuesto de Consumos, cambiándolo por cualquier otro impuesto.

El Sr. Galán le contesta que ese asunto no se puede tratar ligeramente y que antes se deben consultar leyes, para ver lo que se puede hacer.

La casa de San José.

Entre las muchas cosas de infausto recuerdo que la última etapa del partido conservador ha hecho en Elche, está una casa edificada frente al Hospital, de propiedad particular cuyos terrenos fueron comprados al Municipio por una cantidad inmensamente menor de la que realmente debiera ser.

Esta obra que da una idea del desbarajuste y de la inmoralidad que reinaron en aquella desgraciada época, que ha merecido las censuras de todo el pueblo, ha servido para que el Sr. Vives, que por su amistad con el Sr. Sansano siente simpatías por el Sr. Ganga, en un momento de franca sinceridad, despojándose de esos tapujos políticos y mirando por la verdad y la justicia, protestara en pleno Cabildo de esa casa que interrumpe el tránsito y afea la entrada que por allí tiene la población, y pidiera al Ayuntamiento su adquisición para proceder á su derrumbamiento.

Don Tomás Alonso, elocuente mente, dice que aquello fue el irri de una política desastrosa, que la fracción conservadora, en pleno poder, teniendo mayoría en el Ayuntamiento, toleró, sin la menor protesta, la enagenación de aquellos terrenos para edificar una casa que había de ser un obstáculo para la vía pública y una mancha para la entrada de la población.

Y ya ven nuestros lectores si la razón que asistía á estos señores para protestar de una de las muchas equivocaciones de los conservadores era poderosa, que hasta los concejales de D. Alberto, señores Rodríguez y Alemañ, al escuchar los cargos que contra sus amigos se proferían, asintieron con su silencio á la protesta y no tuvieron ni una frase de defensa para aquella etapa de desastre y desbarajuste, que no puede olvidar el pueblo de Elche.

El Sr. Galán contestó al Sr. Vives diciendo que, efectivamente, la casa edificada frente al Hospital constituía un mal, pero que, aunque él también es partidario de su desaparición, el Ayuntamiento no se encuentra con dinero para proceder á su adquisición, máxime cuando hay otras cosas de mayor importancia por arreglar, como son el Cementerio, las cañerías, el Hospital, el Asilo, la Cárcel, los locales para escuelas y muchas otras obras que son de pura necesidad. Que si hay medios legales para dejar sin efecto esa casa sin tener que comprarla el Ayuntamiento, él es uno para hacerla desaparecer.

Rectifica el Sr. Vives y dice que está conforme con la Presidencia, que lo que ha dicho es mayormente para que no se tenga en olvido y sirva de protesta á las pretensiones de aquellos que intenten edificar casas en sitios semejantes al que nos ocupa.

La revacunación.

Aproximándose la época del calor, el Sr. Vives recuerda á la Presidencia la conveniencia de que se avise al vecindario para la revacunación.

Contéstale el Sr. Alcalde diciéndole que habló con dos facultativos hace unos días sobre el particular y le dijeron que consideraban perjudicial ahora tal operación, por dos razones: por que todavía hace fresco y por que hay muchos enfermos de sarampión. Que más adelante, cuando sea conveniente, se avisará al pueblo por medio de la prensa.

Y no habiendo ningún señor Concejal que quisiera hacer uso de la palabra, se levantó la sesión.

El nuevo Organó de la conjunción de Vividores y gangulistas ha decidido suprimir de su Diccionario, á REQUERIMIENTO de «La Voz», la palabra testaferró, á la que tan aficionado se mostraba antes de la TOCATA que le hemos dado.

Es lo que dirán aquellos redactores-testaferrós: «no conviene mentar la sogá en casa del ahorcado.»

Así deben ser los hombres, prudentitos... prudentitos...

La carta de Pérez

Don José Pérez Sánchez, en el número de «La Libertad» correspondiente al día 5 del actual, publica una carta relatando á su gusto—como acostumbra á hacer siempre que á la prensa acude,—los hechos ocurridos el jueves anterior entré dos amigos nuestros y el hijo del Sr. Pérez Sánchez y nosotros para que puedan apreciarse aquellos hechos tal y como son, vamos á relatarlos.

El jueves por la noche tuvo noticias el Cabo de la Guardia municipal de que dos empleados de Consumos y el hijo del Sr. Pérez Sánchez, habían tenido una pequeña cuestión y se personó en casa del señor Pérez, para enterarse de lo que hubiera ocurrido. Y sin más antecedentes que los facilitados por la hija del Sr. Pérez—puesto que éste manifestaron que estaba acostado y no pudieron hablar con él—procedió á detener en la prevención á los dos empleados de Consumos, obrando con arreglo á las instrucciones que constantemente recibe de sus jefes, de que se castigó siempre á quien falte, sea amigo ó adversario, puesto que en esto, la actual situación, no quiere que hayan distinciones de ninguna clase.

En las primeras horas del día siguiente—viernes de la semana pasada—volvieron el Cabo de la Guardia municipal, Pascual Pomares y su compañero Diego Asencio á casa del Sr. Pérez con el fin de hablar con él, ya que la noche anterior no pudieron hacerlo, para que les relatase con exactitud los hechos ocurridos, puesto que á nadie con más imparcialidad que al señor Pérez se los habrían referido sus propios hijos.

Don José Pérez Sánchez dijo al Cabo de la Guardia municipal y á su referido compañero, que los hechos no tenían ninguna importan-

cia, puesto que lo ocurrido, según noticias de sus familiares, consistía en que la noche anterior pasaban cantando por la calle dos empleados de Consumos, y su hijo Paco, que estaba en el Almacén de muebles, salió á la calle y dijo, dirigiéndose á ellos: *tanguen á exios borrachos* (encerrad á esos borrachos) y que entonces éstos se dirigieron hacia aquel en actitud agresiva, corrió su hijo para entrarse otra vez en el almacén y al entrar precipitadamente rompió uno de los cristales de la puerta: añadiendo que reconocía que la culpa de todo la tenía su hijo, porque nada le importaba el haber salido á la calle y, mucho menos, para llamar borracho á nadie, y que reconociéndolo así no quería que se hiciera nada, ni tampoco que se le pagasen los cristales y que él, por su parte, ya había reprendido á su hijo.

En vista de estas manifestaciones, fueron puestos en libertad los dos empleados de Consumos.

Pero el Sr. Pérez, llevado de su afán de desfigurar los hechos, menospreciar é injuriar á las personas, acude á la prensa refiriendo los hechos de modo distinto á como los relata en el terreno particular y no es extraño que en esta ocasión obre así el Sr. Pérez, porque ha hecho lo mismo durante toda su vida, pues no hay nadie en Elche que haya injuriado más por medio de la prensa que el Sr. Pérez y que luego haya hecho más humillaciones para que le perdonasen aquellas injurias. Sobre todo cuando en virtud de ellas se ha visto sometido á procesamiento judicial.

Pérez Sánchez se ha pasado su vida escribiendo para injuriar unas veces y para lamentarse otras de que se le atropellaba y que se le había pegado, cuando los injuriados acudían en uso de su derecho al juzgado ó le buscaban personalmente para pedirle explicaciones de aquellas injurias; estas han sido las dos formas únicas que en la prensa han revestido los escritos de dicho señor. Y no es que por ese medio haya querido combatir á determinados personajes políticos ó á determinado partido, sino para él ha sido la injuria arma que ha esgrimido contra todo el mundo y unas veces lo ha hecho contra funcionarios judiciales como el Juez de Instrucción de este partido D. Vicente E. Llopis Miralles, lo cual valió al Sr. Pérez un proceso, que para salir del cual tuvo por cierto que recurrir en súplicas y lágrimas al actual Alcalde D. Francisco Galán Bernad, que actuó como asesor del Juez lego D. José Juan Sánchez en aquel sumario. Otras ha injuriado á pundonorosos militares y acaudalados propietarios como D. Luis Cruz y P. de Bonanza. lo cual también valió otro proceso al Sr. Pérez y para librarse de sus consecuencias volvió á las súplicas, á los lloros, á invocar la ceguera de su esposa y lo apurado de su situación, acabando por presentarse en casa de D. Luis Cruz, haciéndose el inocente y pidiendo mil perdones hasta lograr que se retirase la querrela contra él interpuesta. Y no para aquí el afán de injuriar por parte del Sr. Pérez, pues todos recordamos que pasando por encima de todas las consideraciones sociales y faltando al respeto que las señoras merecen estampó en uno de sus escritos, refiriéndose á una de la localidad, «que había sido nodriza sien-

do soltera.» ¡Qué vergüenza! ¡Y un hombre que de esta manera se conduce, pretende dar lecciones de educación y de dignidad!

Si esto podemos decir del Sr. Pérez como periodista, veamos si sus actos como político, le acreditan de hombre justo y moral en el desempeño de su cargo. El Sr. Pérez fué nombrado Depositario de los fondos municipales en cierta ocasión. No ingresó en Hacienda y retuvo indebidamente, el importe del descuento sobre sueldos é impuestos sobre pagos; se le formó expediente de apremio para que reintegrase aquellas cantidades á la Hacienda y fué muy casual que de la noche á la mañana aparecieran sus bienes á nombre de otra persona; pero viendo que no por ésto se suspendía aquel procedimiento contra él embargado y que iba á llevarse con todo rigor, volvió á darse la casualidad de volver á adquirir las fincas y pagó en virtud de aquel procedimiento lo que por voluntad no hizo en tiempo oportuno. ¡Esto si que es subirse á un hombre el cargo á la cabeza, confundir sus intereses con los que tiene por razón del cargo que desempeña y disponer de unos y de otros sin seriedad de juicio para distinguir lo suyo de lo ajeno! ¡Cuanta ofuscación producen los cargos en ciertas personas!

Dice también el Sr. Pérez en su referida carta de *La Libertad*, que en otros casos en que le han ocurrido hechos análogos á los del jueves se personaban en su casa, no los municipales como ahora ha ocurrido, sino el propio Alcalde que lo era entonces D. Sebastián Canales, y esto que él invoca como motivo de educación distinta en las personas, no es más que cuestión de apreciación, pues si el Sr. Canales entonces creyó que debía ir, nos parece bien lo hiciera si lo requiriera el caso; pero el actual Alcalde Sr. Galán no cree que el cargo le obligue á trasladarse personalmente á cualquier punto donde se rompa un cristal ó exista una pequeña cuestión entre dos ó más personas, aunque esto ocurra en casa del prestigioso, digno, honrado y moral Sr. Pérez.

La fijeza de las afirmaciones del Sr. Pérez se refleja en la misma carta de referencia, pues empieza llamando alborotadores, borrachos y forajidos, á los que tuvieron la cuestión con su hijo y acaba por decir que á estos les ha considerado siempre honradísimos y de conducta intachable. Este es Pérez, tan pronto ofende y maltrata, como elogia y eleva á las personas.

¿Quién me compra un lío?

Interview con los conservadores.

El martes me llamó el Director d' este periódico y me dijo: Señor Chona, selebre osté unas interviews con los conservadores más conspicuos.

Avant. Ya tenemos la misma de siempre. La Voz se creu que con desir haga osté esto ó lo demás allá, ya está tot arreglao. Me parece que ya se va pasando de castaño oscuro eso de tomarme á mí siempre pol pito el sereno. ¡Ni que foera yo el corre ve y dile á Ganga, com es! abogao!

¡Huy!... mucho me sarandean

ostedes. Me parece qu' el día menos pensao m' hago conservaor aunque el abogao endenpós me llame tráfingua.

Redell redell, aquí estremo solemos arribar los que por todo patrimonio solo poseemos un pergamino, mucha petulancia... y grandes deseyos d' acallar los gritos de la pancha.

Al grano, al grano—oigo que di se nuestro Director;—désese osté d' abogaos y de ganguistas y vaya á dar cumplimiento á la misión que se l' ha encomendao.

—Ya vach, hombre, ya vach. Ché, miague son orgullosos estos situacioneros. Endenpós no quieren que Peres el ebanista, por un quitame allá esas pallas, saque la gran cantidad de bilis que tiene al masenada porque no lo hisieron conseqal en las últimas eleciones. ¡ngaratos! ¿y aun hablan de pagarli los vidrios rotos? ¡Qué vidrios rotos ni qué ocho cuartos! La consesalia, l' alcaldia (ahi doele) que los situacioneros con su malquerencia li han usurpao.

¡Póbere Peres! Llorá tu desventura y tu impotencia, que nosotros t' acompañamos en el sentimiento y te compadecemos recordando la presentación que Pilatos hiso de Jesucristo al pueblo judío diciendo *Eccc homo*.

Y por si acaso tan honrado excahier no recoerda qu' es lo mecor pa calmar los nervios, se lo recoeraremos mosotros disiendo: tome osté tila, mucha tila y también calagnala... á todo pasto.

Y ahora á demostrar que en materia de interviews y de cartas más ó menos apócrifas, no hay qui mos bañe la orellita á los reporteros de LA VOZ DEL PUEBLO.

Mis interviews con los conservadores más conspicuos

M' hallaba yo el miércoles paseyando por l' Estación coando de pronto vach vore que venían hasia mí síncó ó seis señores á paso de tortuga. Coando m' apersibi de quienes eran me detuve perplejo exclamando: yo m' asercaría á ellos pa interviewarlos, pero ¿y si me descarregan una plucha de bastonazos? Prudensia, Chona... mira que te tienen muy calao ya muchos en este pueblo porque siempre lis estás haciendo coscanellas.

—Mecor será que les sigas á respetuosa distansia y coando voyas que desfilan pa meterse en su casa... ¡sas! atracas á uno y á la buena ó á la mala lo interviewas (¿se diu asina?)

Así lo hise. Seguí á uno que se metió en sierta casa del Rincón de la Plasa de la Fruta y cuyo nombre me parase que prensipia por M. Coando acabé mi interview con él, m' encaminó él mismo á sierta casa de la calle de San Jorge pa que hablara con un señor aspirante á la... cuyo nombre, si mal no recoerdo, empiesá por P. D' allí m' encaminé á casa d' otro conservaor verdá que vive en la Plasa de Carretas; endenpués á otro que vive en la Plasa Mayor, y á casa d' otro que vive en la Glorieta y endenpués... me marché á casa á pergefiar las presedentes coartillas que van á produxir más víctimas que la catástrofe de la Martinica.

Oído á la caxia. De todo lo que m' han dicho los conservaores viejos he venido á sacar en claro, es desir, en turbio, que no poeden ver ni pintaos al abogao, á Sansiano y á todos los

que s' han hecho conservaores de las migajas del Presupuesto.

Ché, están que bufan estos boenos señores.

—Mosotros hemos dicho á nuestro Quefe,—me desian—que ó ellos ó mosotros. Pos no faltava más, sumicaban. Quien denpós qu' hemos estao agoantando marea meses y más meses viniara ohora un sifior abogao ó un sifior Espinilla y en las sehutas manos llavadás mos dijera: quitate t' paque me ponga yo.—No tan calvos hombre, no tan calvos que me se vean los sesos.

—Sifior Chona—m' han dicho todos poco más ó menos—diga osté en LA VOZ DEL PUEBLO, que los conservaores antiguos, los conspicuos, no queremos ir ni á la gloria con el abogao y con Sansiano y qu' estamos dispuestos á desir al sifior Ganga que ó arroja por la borda á exios aventureros, á exios tráfinguas qu' en poco más d' un año han mudao tres veces de camisa ó de lo contrario mosotros que representamos la honradés, mos retiramos porque com ya hemos dicho, el honrado Partido conservaor no debe, no puede admitir sin que su prestigio y su honorabilidad se resienta, á los que desde la tribuna del mitin y en el periódico han abominado siempre del actual Régimen y han proclamado el atentado personal.

COMENTARIOS

Mos parece muy bien y muy laudable l' atitut e' han adoptao los verdaderos conservadores d' Elche. Con ella se da el más solemne mentis á los que creían qu' el Partido conservaor en masa habia pactado vergonosamente con la escoria de todos los partidos y que habia aceptado sin protesta alguna la bochorrosa tutela de los elementos levantiscos que por una imperdonable debilidad que denota síntomas de ineptitud ó de perniciosos dicesión, han ido á engrosar las filas del Partido que acandilla el Sr. Ganga.

Pero la honradés y la energía de los conspicuos conservadores ilisitanos ha venido á demostrar handa el mismo D. Alberto inclusive, qu' entre la plana mayor de su Partido hay hombres y hombres, ideas é ideas, conductas, prosedimientos y prosedimientos, y si los confundiéramos á todos, mereseríamos como ha dicho muy bien un ilustre correligionario del Sr. Ganga, la camisa de foersa, propia para siertas epilepsias políticas.

Y ahora solo me resta comunicar á los verdaderos conservadores á quienes he interviewado qu' he sido, autorizado para ofreserles grasioamente las columnas d' este semanario.

Como habrán tenido los mismos ocasión de apresiar en el transcurso d' estas declaraciones, he guardado fielmente la palabra empeñada no dando sus nombres á la publicidad cual eran sus deseyos.

Yo aunque creo muy formiales y muy conspicuos á los señores qu' he interviewado, continuo disiendo: ¿Quié me compra un lío?

A oeho días vista

LA TURISTA

El sol que abrasa, el aire tibio, el cielo azul, el ambiente saturado de aromas, nos dicen que la primavera llega sonriente y coquetona, como mujer fácil. El ruiseñor trina, el campo luce sus verdes galas

y una nube de golondrinas alocadas que revolotean en el alero del tejado vecino, alejan del pensamiento miserias humanas y nos inclinan a abandonar el trabajo en estas tardes en que las horas pasan volando; tardes fugaces, propias para decir amores y desgranar requiebros y colorear lindas mejillas; tardes para reír, para llevar a los labios la copa del placer, para vivir la vida feliz.

El verde obscuro del palmeral hace hermoso contraste con el verde claro de los planteles de granados. Es la hora del atardecer y, solo, en el paseo van pasando por la mente otros atardeceres felices, aquellos de los quince y los veinte años cuando soñábamos despiertos con la sonrisa de nuestro primer amor... El ruido de unos pasos, el rumor frufruante de unos andares femeninos nos hacen volver la vista atrás... ¿Es ella?... ¡No! es una linda mujer que vemos por primera vez, que se viste con traje de paño, que va tocada con ligero sombrero de paja y deja caer de su muñeca un bolso de moda: es una turista. Su cara es bella, sus ademanes distinguidos, extranjero su porte.

—¿Decía usted?
—Sí, que se aproxima la hora de llegada del tren y que no le queda tiempo para comer
—¿...?
—Si no tiene inconveniente le acompañaré.

Asiente, y caminamos juntos. Parecemos amigos de otro tiempo. Le manifiesto mi temor de que haya venido a contemplar el palmeral y se vaya sin verlo.

—No; estuve en el huerto del capellán. Me llevaron a un mirador desde donde se ve todo muy bien. Estoy rendida. La noche la he pasado a bordo y fué bastante mala. Creo que le vi en el Casino. Es grande el Casino y aquellas butacas son muy cómodas.

—¿Estuvo usted en el salón de lectura?
—Sí, entré y hojeé algunos periódicos. Ese escritor Baldomero Argente me gusta como escribe. Debe ser hombre de corazón.

—Me han dicho que ha preferido usted periódicos radicales; puede que tenga usted ideas republicanas. Con la mayor ingenuidad:—No, señor; soy anarquista.—Tal declaración hecha así, a quema ropa, me impresiona un poco. Mi turista me observa con sus ojos vivos y me tranquiliza en el acto. Sonríe un poquito y me dice:

—No, pero no tema usted; no soy anarquista de los que ponen bombas, es que tengo ideas anarquistas.

—Anarquista! Elegante, con reloj de pulsera, con traje de irreprochable corte, con lindo palmito. ¡Y viajando con billete de primera clase!

—Domina usted muy bien nuestro idioma.
—Por que he vivido bastante tiempo en América.
—¿Conoce usted los literatos españoles?
—Un poco.
—¿Y los franceses?
—Algo más.
—¿Victor Hugo? A mí me encanta.
—A mí, no. Es muy poeta, y los poetas no me gustan.
—Viajar sola será muy aburrido.
—No lo crea usted. Es como mejor se viaja: no hay que darle cuentas a nadie. No hace usted nada

contrario a su deseo. He recorrido aquí en España bastantes poblaciones: Burgos, Valladolid, Madrid, Toledo, Sevilla... En Sevilla, en lista de Correos, debo de tener cartas detenidas... Mañana voy a Valencia... a menos que usted no me haga la mala jugada de engañarme en la hora para que pierda el tren.

Charla que charla nos hablamos internado en el palmeral. Protesté de tal sospecha. La invité a con-

sultar su relojito de pulsera y examinamos nuestros pasos a la estación del ferrocarril.

Llegó el tren. La linda turista extranjera, simpática y atractiva, subió, ágil, en un coche de primera y me dió desde la ventanilla unas ligeras buenas noches.

¡Qué se dirá en la tertulia del Casino!

M. PRATS ESPINOSA.

cos, no se regateó ningún medio; penetrase en el sagrado hogar, disgustose y se puso en entredicho el santo amor de los matrimonios, se habló del veneno y del puñal; y en medio de aquel fragor de luchas personales y políticas, el partido conservador en vez de ser el amigo y un apoyo de los demócratas, atizaba la hoguera y contribuía por medio de uno de sus líderes a aquella campaña de difamación, publicando una serie de artículos, en los periódicos de Alicante y en *La Libertad*, combatiendo injusta y despiadadamente a los demócratas.

Vinieron las elecciones, y los demócratas de Elche, gubernamentales antes que nada, atendieron en primer término a salvar las minorías que se ofrecieron a los conservadores. Y, sin embargo de ir estos unidos a los ministeriales, según podemos probar documental-mente, a pesar de que D. Alberto aceptó y ostentó amigos suyos la representación de aquellas minorías, a los pocos días de las elecciones, queriendo sumar su opinión a la de los socialistas y republicanos para que estos no le hicieran blanco de sus odios, va pregonando contra las elecciones y hasta por medio del aludido líder presta armas a nuestros enemigos.

¿Es esta la buena correspondencia del partido conservador? ¿Ignora el Sr. Canals, que buena parte de los artículos insertos en *La Libertad*, órgano republicano, están escritos por conservadores para combatir a los ministeriales? Bien es verdad que D. Alberto no siente el monarquismo, y lo de conservador solo es el nombre. D. Alberto siente grandes afinidades con los republicanos y algunos de estos, no todos, con él. Así se explican aproximaciones que de otro modo no tendrían explicación, y así se explica también, que cuando bien reciente vino nuestra Augusta Soberana a Elche, D. Alberto, temiendo quizás que le rendirle el respeto debido como Reina pudiera enojarse con los socialistas y amigos de *La Libertad*, se apresurara a explicar que él solo fué a la estación con otro amigo a recibir única y exclusivamente a Don Salvador Canals.

Y esto ó era verdad, ó no lo era, y en uno y otro caso tiene un nombre que nosotros no escribimos, pero que toda persona de recto criterio pronunciará sin leerlo.

Y, con lo dicho, basta por hoy. Si preciso fuera, ampliaríamos nuestros juicios.

MÁS SOBRE LA CARTA DE PÉREZ

Francisco Culiñez Latorre, guardia de la Comunidad de Labradores, se ha personado en nuestra Redacción y nos ha manifestado que a raíz de lo sucedido la semana pasada en casa de D. José Pérez, de cuyo asunto nos ocupamos en otro lugar de este periódico, ha sido suspendido en su empleo, sin que se le haya llamado a prestar declaración y solo atendiéndose a las manifestaciones de parte interesada.

El Sr. Culiñez nos dice: primero, que en los sucesos de aquella noche no intervino para nada, como lo pueden justificar todos los que presenciaron el hecho. Y segundo, que nadie podrá demostrarle que aquella noche, ni ninguna, en Elche ni fuera de Elche, bebie-

ra una copa de vino, para poderle calificar de borracho.

Y ahora decimos nosotros a la Comunidad de Labradores: ¿es justo que a un honrado padre de familia se le deje suspenso de empleo por delitos que nunca ha cometido? No creemos que esa conducta sea la más aceptable, ni que una amistad pasajera sirva para cometer una injusticia.

Nos ocuparemos de este asunto con el detenimiento que requiere, una vez que Francisco Culiñez nos ha manifestado que está dispuesto a presentar la dimisión, si en el asunto que nos ocupa resultara algún cargo en contra de él.

BANCO DE CARTAGENA

CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Alcoy, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Caravaca, Cieza, Melilla, Huelva, Elche y Yecla.

Saldo anterior.	Plas. 14.963.259'64
Imposiciones durante la semana.	» 314.818'93
Suma.	» 15.278.078'57
Reintegros.	» 309.151'81
Saldo.	» 14.968.926'76

Elche 11 Mayo de 1912.

NOTICIAS

Enlace.

El jueves de la presente semana contrajeron los indisolubles lazos del matrimonio, nuestro querido amigo D. Jaime García Beltrán con la bella señorita Mercedes Brotóns.

La feliz pareja salió para la Corte.

Nuestra enhorabuena y que en el nuevo estado encuentren la felicidad completa.

Entre nosotros.

Después de pasarse una temporada por las tierras americanas, llegó el martes a su patria chica, nuestro arrojado amigo D. Joaquín S. Rabaza.

Sea bien venido.

Enhorabuena.

Se la damos muy sincera a nuestro buen amigo Pedro Pomares Campello, por haber sido sobreseída la causa que al mismo se le seguía como supuesto autor del horrendo crimen cometido hace varios meses en la Partida de Hoya.

Nos congratulamos de que el dignísimo Fiscal de S. M. se haya apresurado a retirar la injustificada acusación que pesaba sobre nuestro honrado amigo Pomares, ordenando su inmediata excarcelación como procedía en justicia.

TALLER DE CARPINTERIA
—Y—
GRAN FABRICA DE PERSIANAS, TORNOS Y MARQUETERIA
DE
Julio Vives
CALLE DEL CARMEN, 17
Prontitud y Economía.
Elche: Imp. de F. Riso

UNA CARTA DE D. SALVADOR CANALS

El semanario republicano *La Libertad*, órgano ó semi órgano del partido conservador ilieitano, publicó el pasado domingo una carta de D. Salvador Canals, dirigida a don Alberto Ganga.

Esa carta contiene una afirmación de importancia para los intereses del pueblo de Elche y como la ha motivado unos artículos nuestros, más que con derecho, nos creemos obligados a comentarla y dejar las cosas en su verdadero lugar.

La Libertad publicó una *interview* con D. Alberto Ganga, y aun cuando bien sabíamos que aquellas declaraciones no eran fruto de D. Alberto sino de otra pluma que lo mismo escribe para cantar las excelencias de la república y maldecir de los monárquicos, que para elogiar a D. Alberto, según soplan los vientos, nosotros las comentamos en cumplimiento de nuestro deber de informadores de la opinión, prescindiendo del autor y dirigiéndonos solamente a D. Alberto que aceptó e hizo suyas, según se ha visto, las manifestaciones que puso en su boca notable defensor de las masas republicanas.

Y en nuestros comentarios, muy especialmente en el artículo publicado en el pasado domingo, fijándonos en la desastrosa administración llevada a cabo en Elche por los amigos de D. Alberto, teniendo en cuenta que D. Salvador Canals viene a organizar un partido que no existe, a cimentar su candidatura como Diputado sobre bases sólidas que le den los prestigios a que por sus talentos es acreedor, deducimos que en Elche no era posible se confiase la administración municipal a los que en la pasada etapa conservadora solo dejaron recuerdos tristísimos y merecieron el anatema de todo el pueblo, incluso de caracterizados conservadores que miraban con asco aquella administración que tanto dejó que desear.

Hombre de grandes prestigios, teniendo que luchar con un partido robusto como el demócrata, D. Salvador Canals, al confiarse la organización del partido conservador en la provincia de Alicante, necesaria, indispensablemente ha de hacer una política grande, una labor inmensa que solo podrá llevar a cabo encariñándose con el pueblo y defendiendo sus intereses; haciendo en los pueblos que se admiran honradamente; y como nosotros hacemos al Sr. Canals la justicia de reconocer sus buenas cualidades, como sabemos que la moral es su norma y el bien de la provincia toda un deseo de su alma, decíamos que para llevar a cabo sus propósitos era indispensable una labor de selección y que por ello no creíamos que confiara los

intereses político administrativos de Elche, a los que, en su época de mando, convirtieron la Administración en una merienda de negros.

¿Nos hemos equivocado en nuestros juicios?

Peor para el Sr. Canals, peor para el pueblo; pero conste que ni nosotros pedíamos nada para nosotros, ni dábamos jefaturas conservadoras, ni en nuestros artículos había otra cosa que una opinión nuestra, modesta, pero sincera, opinión basada en consideraciones morales y de orden lógico como habrán visto nuestros lectores.

Que D. Alberto dirija la política conservadora en Elche con todas sus consecuencias, nos dice el señor Canals; que sea enhorabuena Don Alberto, siquiera no podamos dársela también al ilustre Jeje de los conservadores a quien, con el tiempo, tendremos ocasión de recordarle estos artículos y probarle que los de mañana serán, ya que así lo quiere el Sr. Canals, los mismos conservadores de ayer con todos sus defectos.

Y conste al Sr. Canals, si es que nos dispensa el honor de leernos, que nuestros augurios no eran profecías de zahorí, eran consecuencia lógica del elevado concepto con que le tenemos y del malo, pero muy malo, que habíamos formado de la administración de sus amigos. Así lo habrá visto, si es que D. Alberto le ha mandado también nuestros recortes, en el artículo del pasado domingo, publicado al propio tiempo que la carta, de la que no teníamos remota idea.

No queremos terminar estas cuartillas sin fijarnos en una apreciación que D. Salvador Canals hace de nuestra correspondencia con el partido conservador, que no es la mejor, al modo como nos trata D. Alberto. Claro es que cuando menciona al órgano de los ministeriales se refiere a los ministeriales mismos, y así dice «al modo que usted trata a ellos».

Gracias, Sr. Canals, por la manera como Don Alberto nos trata; pero nosotros no queremos que nos trate tan bien, tan leal, tan noble y agradecidamente como lo ha hecho hasta hoy.

Si para juzgar de la buena y cariñosa correspondencia de D. Alberto para con los ministeriales bastan unos botones, expondremos algunos de nuestra.

Era el pasado año. Se acercaban las elecciones municipales, y los partidos socialista y republicano, amalgamados con los amigos del Sr. Sansano que ni eran republicanos ni socialistas, pero que aparentaban serlo, preparábanse a la lucha emprendiendo la campaña más enconada que registra la historia política de Elche.

Para combatir a los monárqui-

SECCION DE ANUNCIOS

BANCO DE CARTAGENA

SITUACION EL DIA 30 DE ABRIL DE 1912

ACTIVO		PESETAS	PASIVO		PESETAS
Caja y Banco de España.		5.527.198'41	Cuentas corrientes.		6.492.308'32
Fondos Públicos.		2.573.100'23	Imposiciones á fecha fija.		893.380'12
Descuentos sobre la Plaza.		7.929.320'47	Imponentes de la Caja de Ahorros.		14.950.047'03
Efectos á cobrar.		6.563.749'67	Efectos á pagar.		192.441'26
Cuentas corrientes con garantía personal.		3.652.089'21	Corresponsales.		1.876.240'81
» » » de valores.		4.386.580'30	Varios.		187.758'74
Solares en el Ensanche de Cartagena.		20.758'85	Dividendos á pagar.		11.540'50
Corresponsales.		4.007.563'61	Utilidades líquidas.		285.083'74
Varios.		330.721'78	Fondo de reserva Estatutario.		1.000.000 »
Inmuebles.		660.368'94	2.º Fondo de reserva (voluntario).		400.000 »
Mobiliario.		123.425'39	Capital.		10.000.000 »
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler.		63.923'66			
TOTAL		36.288.800'52	TOTAL		36.288.800'52
VALORES NOMINALES			VALORES NOMINALES		
Depósitos en custodia.	23.281.793'58		Depositantes de efectos en custodia.	23.281.793'58	
» necesarios.	335.500 »		Acreedores por depósitos necesarios	335.500 »	
» en garantía.	5.272.143'13		Depositantes de valores en garantía.	5.272.143'13	
TOTAL GENERAL.	28.889.436'71		TOTAL GENERAL.	28.889.436'71	
		65.178.237'23			65.178.237'23

Y.º D.º
EL DIRECTOR GENERAL,
Joaquín Payá.

EL INTERVENTOR,
Rafael Sierra.

A LOS CAPITALISTAS E INDUSTRIALES NEGOCIO INMEJORABLE

Urge socio capitalista con 3.000 ó 5.000 pesetas para explotar industria con patente, en pequeña ó gran escala, produciendo desde un 100 por 100 hasta un 300 por 100.

E. VALLS
Travesía Barcas, 6, ELCHE

DISPONIBLE

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES
MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA Y DE VAPOR
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO
EN LA EXPOSICIÓN DE PARÍS EL AÑO 1902
Francisco Brotons Ruiz
Fábrica en Alzabares Alto-Despacho: Troneta, 24
➤ ELCHE ➤

DISPONIBLE

FONDA Y RESTAURANT
— DEL —
COMERCIO
Hijos de F. Román
Plaza Mayor 22 y Troneta 3
ELCHE
Coches á todos los trenes.

LA VOZ DEL PUEBLO
SEMANARIO DEMOCRÁTICO
Se vende en el Kiosco
DE **RICO** GLORIETA

FÁBRICA DE YESO
— Y —
GRANDES ALMACENES DE MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN
— DE —
Tomás Alonso Blasco
DESPACHO: D. José Ramos 18—ELCHE

Disponible

DISPONIBLE

Josè Ibarra Canals
MERCERÍA, PAQUETERÍA Y COMESTIBLES
Castelar 1 y Plaza de Salvador
➤ ELCHE ➤

GRAN TALLER DE SASTRERÍA
— DE —
RAFAEL LEGUEY
Géneros del país y extranjeros.—Prontitud y esmero en la confección.—Precios económicos.
Corredera 6—ELCHE

ACADEMIA DE SOLFEO
LECCIONES Á DOMICILIO
Vicente Boronat
Troneta, 2, 2.º
☉ ELCHE ☉

RELOJERIA
— DE —
Francisco Gómez
Precios reducidos en las composiciones y reparaciones de maquinaria.
Corredera, 6—ELCHE

Fábrica de Aguardientes, Licores y Jarabes
— DE —
JOAQUÍN PÉREZ
➤ ELCHE ➤
Especialidad Anís Palma

GRAN FÁBRICA DE TEJAS PLANAS Y ABARQUILLADAS
LADRILLOS HUECOS Y MACIZOS
Y DEMÁS MATERIALES DE ARCILLA COSIDA
Fabricados á motor y con hornos de los mejores sistemas
CERÁMICA ILICITANA
Segura, Quiles y C.ª S. en C.
FÁBRICA: Empalme corretera Santapola y Alicante
Merced 18: DESPACHO—ELCHE—

Disponible

Taller de Carpintería Mecánica
— DE —
Francisco Sánchez Fuentes
Este taller está montado con arreglo á los últimos adelantos.
Se sirven persianas y toda clase de muebles de encargo. Elegante confección. Esmero y prontitud.
Plaza de la Merced 7
➤ ELCHE ➤